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Президент Евразийской Ассоциации университетов,  

ректор МГУ имени М.В. Ломоносова, академик РАН 

 

Глубокоуважаемые коллеги, дорогие друзья, дорогие гости! 

Сегодня мы все собрались в старейшем университете России. Я рад 

приветствовать Вас в стенах Московского университета.  

Появление университетов – важнейшее событие мировой истории, особое событие 

в жизни любой страны и важный фактор развития общества. Университет – это не только 

храм науки, центр просвещения, образования и воспитания молодежи, нашего будущего 

поколения.  

Всегда во всем мире университеты были важнейшей и неотъемлемой частью 

жизнью общества, двигателем прогресса, имели функцию культурных и 

интеллектуальных центров. Сегодня университеты выполняют также роль научных и 

технологических центров. 

 История Московского университета, история Ваших университетов, уважаемые 

участники Съезда, богата выдающимися людьми и свершениями. Их вклад в историю 

стран, в историю науки и культуры общепризнан, и мы гордимся, что принадлежим к 

великой корпорации университетов. 

В России университетская жизнь была заложена Московским университетом, 

ставшим очагом просвещения. Например, университетская библиотека многие годы была 

единственной в Москве. А в типографии университета выходила первая московская 

газета «Московские ведомости». 

Выпускники и профессора Московского университета – это выдающиеся учёные и 

организаторы науки: Жуковский, Склифосовский, Ключевский, Вернадский, 

Колмогоров, Выготский, Лурия, Келдыш и многие другие.  

Московский университет внес вклад в создание крупнейших музеев: 

Изобразительных искусств, Исторического, Политехнического, Зоологического. 

Золотой век русской литературы – тоже во многом заслуга выпускников 

Московского университета: Грибоедов, Лермонтов, Тургенев, Островский, Чехов… Этот 

перечень великих поэтов и писателей впечатляет.  

Нередко многие общественные и социально значимые идеи рождались или 

впервые озвучивались в стенах Московского университета. Еще в 19 веке многие 

будущие идеи евразийства были выражены в дискуссиях студентов и преподавателей 

Московского университета. Свое развитие идея евразийства в ХХ веке получила в трудах 

выдающихся ученых – сына ректора Московского университета Николая Трубецкого, 

Петра Савицкого, Георгия Вернадского, Льва Гумилева.  

В 1994 году именно в стенах Московского университета Нурсултаном 

Абишевичем Назарбаевым была впервые высказана идея об объединении стран 

евразийского пространства и создании Евразийского союза государств.  

Следует сказать, что евразийство, евразийская интеграция давно уже стала 

объектом научных исследований во многих университетах, в том числе и в МГУ.  В 

качестве примера могу привести Масштабный инфраструктурный мегапроект «Единая 

Евразия: Транс-Евразийский пояс RAZVITIE», который был запущен в 2020 году. Он 
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осуществляется в Долине МГУ на базе кластера «Междисциплинарный». Это наш 

совместный проект с Российской академией наук.  

В конце ХХ века, когда ясно обозначились тенденции глобализации, было 

неизбежным углубление связей между странами, регионами, университетами. Особую 

роль в этом сыграли информационные и технологические возможности.  

Сейчас особенно важными стали многосторонние форматы взаимодействия 

университетов. И это неслучайно. Мы понимаем, что важнейшую роль в решении всех 

глобальных задач играют, безусловно, люди, специалисты, кадровый потенциал, 

человеческий капитал. А воспитание, обучение и подготовка будущих специалистов – 

это основная и важнейшая задача университетов во всех странах. 

Последние десятилетия продемонстрировали не только необходимость, но и 

естественное стремление университетов развивать взаимодействие в различных 

форматах. Это реализовалось в создании университетских ассоциаций, консорциумов как 

на глобальном, так и на региональном уровне. 

У Евразийской Ассоциации университетов свой путь становления и развития. Она 

была образована в 1989 году. Тогда она называлась «Ассоциация университетов СССР». А 

в 1992 году была преобразована в Евразийскую ассоциацию университетов.  

Создание Ассоциации в непростой период позволило смягчить возникавшие 

сложности. Мы сохранили интенсивность студенческой кооперации, академических 

контактов, личного общения ректоров. Всё это – основа наших дружеских отношений и 

возможность реализовывать совместные проекты, сохранять лучшие традиции и создавать 

новые. 

За эти годы Ассоциация прошла долгий путь и зарекомендовала себя авторитетной 

международной организацией университетского, ректорского сообщества и все эти годы 

подтверждает свою конструктивную роль. Сейчас она объединяет 140 ведущих 

университетов из 11 стран. А сегодня мы примем новые университеты в нашу 

Ассоциацию.  

Один из важнейших принципов деятельности Евразийской ассоциации 

университетов заключается в том, что мы нацелены на обсуждение актуальных и 

фундаментальных проблем и вызовов, с которыми сталкиваются университеты и страны 

в наши дни.  

У нас за плечами 14 съездов в Москве, Киеве, Баку, Ашхабаде, Казани, Минске, 

Астане и Санкт-Петербурге. Каждый из них был посвящен обсуждению наиболее острых 

на тот момент проблем. Первые Съезды были посвящены конкретным вопросам 

сотрудничества вузов евразийского пространства на фоне процессов, связанных с 

распадом СССР и становления национальных систем образования.  

В 2002 году университетское сообщество остро волновали сюжеты, связанные с 

Болонским процессом. Затем  в связи с активным процессом формирования Евразийского 

экономического союза особенно актуальной стала проблема отношений по принципам 

единого  евразийского образовательного и научного пространства.  

Университеты Ассоциации проводят мероприятия, посвященные ключевым 

вопросам развития образования и науки на евразийском пространстве. Примером может 

служить проводимый Санкт-Петербургским экономическим университетом ежегодный 

международный форум «Евразийская экономическая перспектива». Другой пример – 

международный образовательный форум «Алтай–Азия», который проводит Алтайский 

государственный университет. Необходимо расширять практику проведения таких 

мероприятий и повышать их статус.   
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Актуальные проблемы жизни университетов обсуждаются на заседаниях Совета 

Ассоциации. Мы обсуждали вопросов, связанные с оганизацией жизни унивесритетов в 

условиях пандемии.  Нам удалось успешно осуществить перестройку учебного процесса и 

научных исследований, применять новые методы, цифровые технологии.  

Нами был обобщен опыт расширения использования информационных технологий 

и подготовлена монография «Современные евразийские университеты: использование 

информационных технологий».  

Издательская деятельность – важнейшее направление деятельности Евразийской 

ассоциации. Всего на данный момент было издано 10 монографий из серии «Современные 

евразийские университеты». Их общий объем свыше 300 печатных листов. Мы и дальше 

будем развивать эту деятельность.  

Может быть, нам стоит подумать об издании журнала Евразийской ассоциации. 

Буду рад услышать от университетов предложения по этому вопросу.  

Уважаемые участники Съезда! 

Каждый ректор знает, что забота о трудовом коллективе – одна из главнейших 

задач руководителей. Евразийские университеты решают эту задачу при поддержке 

профсоюзных организаций. Нашим партнером является Евразийская ассоциация 

профсоюзных организаций университетов, которая провела 34 съезда и объединяет 70 

университетов в 8 странах. Она много делает для повышения роли профсоюзов в жизни 

университетов.  

Мы рады приветствовать на нашем съезде представителей Ассоциации профсоюзов 

и надеемся на дальнейшее взаимодействие и сотрудничество. 

Деятельность Ассоциации уже несколько десятков лет связана с деятельностью ее 

хорошего партнера – Международной Ассоциацией академий наук. Она была создана по 

инициативе Бориса Евгеньевича Патона, легендарного учёного и выдающегося человека. 

Он был для меня учителем и старшим товарищем. Многие годы Борис Евгеньевич был 

идейным вдохновителем и руководителем МААН.   

В 2010 году в МГУ состоялось первое совместное заседание Совета Евразийской 

Ассоциации университетов и Совета МААН. В сентябре прошлого года в МГУ прошло 

35-е заседание Совета МААН. Мы рады дальнейшему развитию нашего сотрудничества, 

новым проектам и совместным инициативам! 

 

Уважаемые коллеги!  

Мы должны уделять приоритетное внимание развитию тех форм, которые 

способствуют развитию единого евразийского образовательного пространства. Такие 

возможности открываются при использовании совместных образовательных программ. 

Мы должны расширять эту практику.  

Как показывает анализ деятельности университетов евразийского пространства, 

подавляющее большинство реализуют совместные программы на уровне магистратуры. 

Активную работу в этой области ведут Казахский национальный университет имени 

Аль-Фараби, Евразийский национальный университет имени Гумилева, Белорусский 

государственный университет и др.  

МГУ реализует такие программы с Белорусским государственным университетом, 

Национальным университетом Узбекистана, Бухарским университетом, Университетом 

геологических наук Узбекистана. Сегодня мы подпишем соглашения о создании 

программ с Ошским университетом.  
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Я хотел бы предложить пойти еще дальше и реализовывать такие программы с 

участием трех партнеров. Так, сегодня мы подпишем соглашение о запуске совместной 

программы между Московским университетом, Самаркандским университетом и 

Совместным российско-китайским университетом МГУ-ППИ в Шэньчжэне.  Приглашаю 

и других партнеров присоединиться к этой инициативе и реализовывать проекты в 

Шэньчжэне вместе с МГУ.  

 Хочу сказать еще об одном важном направлении нашего совместного 

сотрудничества – о филиалах высших учебных заведений в странах евразийского 

пространства. Каждая страна имеет большие достижения в различных областях науки и 

практики, на основе этого открываются возможности для открытия филиалов 

университетов стран евразийского пространства в других странах евразийского 

пространства.  Это позволяет не только готовить кадры, но и развивать собственную 

систему образования. Могу сослаться на опыт Московского университета, филиалы 

которого работают в Астане, Баку, Душанбе, Ереване, Ташкенте. Имеется совместный 

университет в Шэньчжэне. В них обучаются более 5 тысяч студентов и аспирантов. Все 

филиалы образованы по инициативе руководителей стран и вносят существенный вклад в 

развитие государств. Об этом свидетельствуют не только тысячи подготовленных 

выпускников, но и отзывы руководства стран о работе филиалов.  

Могу сослаться также на пример открытия филиалов университетов Казахстана в 

Кыргызстане, Узбекистана в Казахстане и другие.  

Важно и то, что открытие таких филиалов позволяет сохранять особенности 

национальных систем образования. Чрезмерное привлечение филиалов из стран вне 

евразийского пространства, другого менталитета вступает в противоречие с 

национальными образовательными традициями. Нам следует помнить о том, что сейчас 

должна повышаться роль национальных университетов.  

Вообще, последние десятилетия мы видим тенденции к развитию сетевого 

университетского взаимодействия. Появилось много сетевых университетов, 

объединенных по региональному или тематическому принципу. Примерами таких 

университетов являются университеты стран ШОС, СНГ, БРИКС. Эти проекты успешно 

осуществляются во многом благодаря деятельности Российского университета дружбы 

народов.  

А в мае прошлого года был создан Евразийский сетевой университет. На 

Совещании ректоров университетов государств-членов Евразийского экономического 

союза в Бишкеке мы подписали Меморандум о его создании, и я предложил проект 

модели организации этого университета.  

Его отличительной особенностью является то, что помимо реализации основных 

образовательных программ он будет выполнять важную экспертную функцию, 

реализовывать программы дополнительного образования и выступать посредником 

между институтами Евразийской экономической комиссии и представителями научно-

образовательного и бизнес-сообществ.  

Проект молодой, но очень перспективный. В его состав входят 20 университетов. 

Все они сейчас находятся с нами на Съезде. Я не буду подробно говорить о планах, так 

как завтра здесь в МГУ пройдет Форум Евразийского сетевого университета. Приглашаю 

всех присоединиться к этой инициативе!  

Дорогие друзья! 

Важную роль в совместной деятельности на евразийском пространстве выполняют 

ректорские объединения. Большинство ректоров являются участниками и Евразийской 
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ассоциации университетов, и многих других объединений. Эта деятельность позволяет 

развивать Большое евразийское пространство взаимодействия университетов и создавать 

систему Большого евразийского партнерства в области образования и науки.  

В этой связи я хотел бы отметить вклад, который вносит в развитие 

международного сотрудничества Российский Союз ректоров. Под его эгидой создан ряд 

двусторонних и многосторонних международных межвузовских ассоциаций. Рад 

приветствовать наших друзей из этих ассоциаций, которые находятся сейчас в зале и 

которые прислали нам приветствия. 

На протяжении многих лет мы на регулярной основе проводим форумы ректоров 

университетов России и зарубежных стран. Мы провели более 70 Форумов с участием 

5000 ректоров. Предлагаю использовать этот международный потенциал для усиления 

работы Евразийской ассоциации университетов. Я хотел бы об этом рассказать более 

подробно.  

С 2019 года ведёт свою деятельность Ассоциация вузов России и Беларуси. 

Ежегодно проходят Форумы ректоров, в июне прошлого года мы провели в городе Гродно 

уже четвёртый форум! 

 

 В 2017 году в Челябинске прошел Форум ректоров университетов России и 

Казахстана. Уверен, что университетское сообщество двух стран готово к продолжению 

взаимодействия в таком формате. Предлагаю нам создать постоянно действующую 

двустороннюю Ассоциацию и провести очередной форум ректоров в ближайшее время. 

С ректорами Киргизии мы уже провели два форума ректоров. На последнем 

форуме в Екатеринбурге в июне прошлого года были подписаны десятки соглашений о 

сотрудничестве. 

С ректорами Узбекистана мы провели уже три образовательных форума. 

Последний прошел в прошлом году в Самарканде. Эти форумы охватывают не только 

сотрудничество в сфере науки и высшего образования, но и вопросы среднего 

образования и взаимодействия университетов и бизнеса.  

На протяжении семнадцати лет регулярно проходят Форумы ректоров 

университетов России и Китая. А с 2016 года работу ведет Ассоциация классических 

университетов России и Китая. Её деятельность координируют Московский и Пекинский 

университеты.  

С 2015 года на регулярной основе проходят Форумы ректоров университетов 

России и Ирана. Нами была создана Ассоциация высших учебных заведений России и 

Ирана. Очередной VI Форум пройдет в МГУ в апреле этого года.  

С нашими арабскими партнерами – Ассоциацией арабских университетов мы 

создали в 2018 году Федерацию ректоров российских и арабских университетов. До 

пандемии нами были проведены два Форума ректоров в Бейруте и в Москве. Третий 

Форум состоится уже в конце мая в Университете Шарджи в Объединенных Арабских 

Эмиратах. 

В 2015 году в Московском университете в присутствии президента Индии была 

создана Ассоциации университетов России и Индии. Мы организовали три встречи 

ректоров российских и индийских университетов.  

В 2019 году в Ханое мы провели Первый Форум ректоров России и Вьетнама. Мы 

договорились о проведении Второго форума в МГУ осенью 2023 года.  
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Сейчас с ректором Белградского университета мы обсуждаем возможность 

проведения форума ректоров России и балканских стран. Я рад приветствовать сегодня в 

зале руководителей университетов Сербии, Черногории и Республики Сербской. 

 На текущий 2023 год запланировано проведение первых научно-образовательных 

форумов с Азербайджаном и Арменией. Они должны пройти в Баку и Ереване. В 

настоящее время ведутся переговоры с нашими партнёрами по подготовке форумов.  

В январе этого года состоялся рабочий визит Правительства России Михаила 

Мишустина в Туркменистан. Я рад приветствовать сегодня на съезде представителей 

Туркменского университета, с которыми мы подписали соглашение в рамках этого визита. 

  Сегодня в рамках визита Председателя Правительства России Михаила 

Мишустина в Таджикистан проходит 9-я межрегиональная конференция. Она включает 

круглый стол по образованию, в работе которого принимают участие некоторые 

университеты двух стран и директора филиалов российских вузов в Душанбе, в том числе 

и филиала МГУ. Мы надеемся, что вскоре мы сможем провести форум ректоров 

университетов России и Таджикистана в широком формате.   

Этот формат оказался настолько удачным, что он начал распространяться на 

евразийском пространстве. Так, в мае 2022 года прошел Форум ректоров стран 

Центральной Азии на базе Казахского национального университета имени Аль-Фараби в 

городе Алматы. А вчера завершился Первый Форум ректоров университетов 

Таджикистана и Узбекистана, который прошел в Душанбе на базе Таджикского 

национального университета.  

Уважаемые коллеги! 

Я бы хотел сейчас предложить ряд инициатив, которые позволили бы нам усилить 

взаимодействие и позиционирование на мировом рынке образования.  

Особое значение в связи с этим приобретает разработанный по нашей инициативе 

Московский международный рейтинг «Три миссии университета». В его основе заложены 

объективные показатели, которые собираются дистанционно из независимых источников. 

Таким образом, минимизирован риск манипуляции данными.   

Я приглашаю университеты стран евразийского пространства участвовать в этом 

рейтинге, а руководство стран использовать его показатели для оценки деятельности 

вузов. Сегодня на нашем съезде запланировано выступление Дмитрия Гришанкова, 

руководителя рейтингового агентства РАЕКС, которое осуществляет расчет показателей 

рейтинга. Он представит более детальную информацию о возможностях этого рейтинга 

для его использования в отдельных странах. 

В 2015 году Московский университет выступил инициатором создания и запуска 

Национальной платформы «Открытое образование». В настоящее время на платформе 

размещено более 1000 уникальных онлайн-курсов и 200 программ, созданных лучшими 

преподавателями России.  

Количество слушателей платформы превышает 10 миллионов человек. Сотни 

университетов признают результаты онлайн-обучения своих студентов на платформе. Мы 

приглашаем преподавателей университетов евразийского пространства размещать свои 

курсы на платформе, а ваших студентов обучаться на них! О важности развития таких 

платформ говорил сегодня и ректор Пекинского университета.   

Уважаемые участники Форума!  

Университетами особое внимание должно быть уделено научному творчеству 

студентов. Уже тридцатый год подряд в Московском университете пройдет 



7 

 

Международная научная конференция «Ломоносов». Она объединяет десятки тысяч 

участников из десятков стран мира. Я приглашаю молодых ученых евразийских 

университетов принять в ней участие!  

Широкое признание получил Евразийский экономический форум молодежи, 

который проводится и организуется Уральским государственным экономическим 

университетом. Двенадцатый форум состоялся в 2022 году. Он проходил одновременно на 

площадках Екатеринбурга, Санкт-Петербурга, Минска, Баку, Бишкека, Астаны.  

Я уверен, что мы могли бы использовать эти площадки для еще большей 

интенсификации взаимодействия между нашими университетами, студентами и 

молодыми учеными! 

Как мы с вами хорошо знаем, совершить научное открытие – это только первый 

шаг. Об этом открытии надо рассказать, показать обществу его значимость и полезность. 

Это одна из основных задач университета – его третья миссия – «Университет и 

общество». 

На протяжении многих лет Московский университет проводит Всероссийский 

Фестиваль науки. В прошлом году фестиваль стал международным. Он прошел не только 

в России, но и в Минске, и в Ташкенте. Мы приглашаем всех наших коллег 

присоединиться к нашим инициативам по популяризации науки.  

 Еще одна идея связана с интересом молодежи к спорту. Спорт – это та сила, 

которая испокон веков объединяла людей. Сегодня мы становимся свидетелями 

формирования принципиального новых форматов. Это, например, фиджитал, который 

объединяет традиционный и киберспорт. В марте 2024 года в Казани пройдёт «новый 

международный турнир – «Игры Будущего».  

В нашей с вами силе собрать молодежь, предоставить им возможность для 

тренировок, формирования команд и участия в этом движении.  

Сегодня в нашей программе запланировано выступление руководителя 

исполнительной дирекции «Игр будущего» Игоря Столярова. Он более подробно 

расскажет о принципах этого движения и о возможностях, которые открываются в этой 

связи у университетского сообщества. 

Уважаемые коллеги!  

В завершение своего выступления я хотел бы представить некоторые предложения, 

которые могли бы лечь в основу плана работы нашей Евразийской Ассоциации 

университетов на ближайшие годы. 

Мы находимся на новом этапе своего развития. Формы и методы нашей 

деятельности и сотрудничества университетов, которые сложились в предыдущие годы, 

должны быть переосмыслены.  

У всех вас на руках находится проект резолюции нашего съезда. Я очень надеюсь, 

что эти положения сегодня на пленарном заседании и завтра на секционных заседаниях 

будут детально обсуждены в выступлениях и дополнены.  

Одно из моих предложений связано с процессами активизации сотрудничества 

университетов на евразийском пространстве. Это выразилось в формировании ряда 

ассоциаций, руководители некоторых из них сегодня в нашем зале. Мы приветствуем 

многообразие форм развития сотрудничества на евразийском пространстве.  

Ассоциации, которые имеют в своей основе профессиональные интересы и 

охватывают отдельные сферы, безусловно, способствуют повышению качества 
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образования. Активную работу в этом отношении ведет Ассоциация технических 

университетов.  

Ряд ассоциаций объединяют университеты с целью углубления региональных 

связей. Развивается деятельность Азиатской ассоциации университетов, Ассоциации 

университетов Прикаспийских государств и других.  На наш взгляд, наступил этап, когда 

наши Ассоциации должны координировать свою деятельность, проводить совместные 

мероприятия, конференции, форумы. С этой целью мы в ходе нашего съезда подпишем 

соглашения между Ассоциациями.    

Наша Ассоциация объединяет университеты огромного евразийского пространства. 

Евразийская Ассоциация формировалась и развивалась как объединение университетов 

постсоветских государств. В ходе развития происходило все большее и большее 

осознание того, что мы принадлежим к большому евразийскому пространству, нас 

связывают партнерские отношения, которые выходят за постсоветские границы. На наш 

взгляд, наша Ассоциация становится Ассоциацией всего Большого евразийского 

пространства. 

Одним из важных направлений нашей деятельности может стать развитие Центров 

компетенций. Они могут помогать решению назревших проблем, возникающих перед 

всеми университетами Ассоциации. Опыт работы Центра университетских музеев и 

Центра кафедр физического воспитания нашей Ассоциации показывает большой 

потенциал этого формата. Вношу предложение расширить число Центров Ассоциации. 

Ждем предложений от университетов Ассоциаций. Совету Ассоциации необходимо 

разработать типовое положение о Центре Ассоциации. 

Уважаемые участники Съезда! 

Уверен, что в ходе работы Съезда будет высказан ряд предложений по развитию 

нашей Ассоциации.  

Мы будем рады услышать предложения и от наших гостей из других стран, в том 

числе о возможности их участия в деятельности Ассоциации.  

Евразийская ассоциация в современных условиях должна переосмыслить опыт 

своего развития и выработать действия по совершенствованию и преобразованию своей 

деятельности. Позволю так сформулировать основную идею нашего съезда: 

наш 15-й съезд – съезд развития Ассоциации в условиях вызовов 21 века.  

Задачи, которые перед нами стоят, сложны и требуют еще больших усилий. 

Позвольте выразить уверенность в том, что мы совместными усилиями на основании 

решения Съезда сделаем значительные шаги по повышению роли евразийских 

университетов в жизни наших стран и всего евразийского пространства.  

Благодарю за внимание! 

 


